

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José lunes 11 de setiembre de 1905

NÚMERO 1136



JARDINERIA "LA FLOR"



DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas á la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un sér endebley raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiróz, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

HABANA, 15 de Marzo de 1903.
Sra. SCOTT & BOWNE, Nueva York.
Muy Señores míos: En prueba de agradecimiento remito á Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido á un golpe sufrido en el pecho lo tuve atacado de una enfermedad que día por día me hacía ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían aniquilado; su figura era un espectro, sólo huesos y espíritu. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quiróz, después de haber agotado todos los otros recursos le recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un año. El resultado tan prodigioso que nadie pensó, puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir á Uds., autorizándolos para que las publiquen.
CATALINA PERAZA, VDA. DE MARIBONA.

ROQUE SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano.
CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omas Núm. 44, á consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de aquezía que parecía imposible pudiese recuperar la salud á pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que á mi juicio le convenía. En esas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo este vez un resultado que á mi mismo me causó asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión.
HABANA, Marzo 16 de 1903.
DR. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.

Conforme á su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana, á 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS: PEDRO MONTERO, C. REQUENA

Francisco de Castro

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Caoba Pochohe Guanacasté, Roble y todas las demás famosas clases de madera que se recien en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tablone illo y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y paralelas. Reglas corta á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consignan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPANIA

¡Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permite elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicera y colchonería

CAL DE CONCHA.

En mi Funeraria sita en la Plaza de Ganado, vendo cal por mayor á ₡ 1-75 la fanega. Se mandará á domicilio en esta ciudad.

NRIQUE AZOFEIFA.



ATAACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo sufre á ocasiones más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ú oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á las tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resaca, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ú otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ú orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardientia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropsia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido jurisconsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magis, terio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35-Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomados. Por tanto recomiendo á los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella, alcanzarán una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA - Enviaremos una muestra gratis, franco de porte desde Buffalo á quien nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ME VENDEN POR HERMOSA
Donde los Sres CHAVES y LUTZ me encontraréis
En EL ACORAZADO de BERTHEAU Y C^a,
os informarán. Esta acreditada fábrica de calzado también vende las famosas máquinas de SINGER
Haced una visita á la casa de Bertheau y C^a y os convenceréis

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente, sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decepción que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

“EL DERECHO”

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Colaboración

Al rededor del asunto

De cuando en cuando, en el curso del presente debate electoral, ha salido á flote como arma política, la tendencia de cierto candidato á empréstitos extranjeros.

Al exhibir esa inclinación, ese rumbo político que se daría al Estado, se ha hecho presente el peligro en que se vería la autonomía nacional, la amenaza para la República de perder su independencia.

Parece que entre ciertos de nuestros estadistas no existe ya la preocupación que en el espíritu público vive de conservar á Costa Rica libre é independiente como nacionalidad. Parece que ya no es asunto para ellos de importancia el que desaparezca la República y que á costa de ella la bandera norteamericana aumente sus estrellas con una más.

El contrato Speyer y C^o nos advirtió la tendencia de ciertos de nuestros pensadores políticos á enajenar la soberanía nacional.

El contrato Speyer y C^o no está muerto como algunos han pretendido hacerlo creer; ese contrato se halla en un cuarto de espera y volvería á presentarse á la discusión y saldría victorioso si por cualquier imprevisto el republicanism no llegara al gobierno.

Los partidarios de ese contrato, convencidos de que el espíritu costarricense lo rechaza, no se atreven á presentarlo de nuevo ahora y aun aseguran que no, que ya no existe; pero esa es una negativa política para adormecer el espíritu público y esconder uno de los peligros del cleratismo.

El referido contrato es malo desde la primera hasta la última cláusula para la República. Todo él es una amenaza para la independencia nacional.

El partido político más democrático, cualquiera que fuera, que llevara entre sus principios ese

contrato, estaría muerto, y no encontraría ningún apoyo en la opinión del país, pues ese contrato es la muerte de Costa Rica como nación libre é independiente y los costarricenses, el noventa y nueve por ciento por lo menos, desean á Costa Rica siempre autónoma, siempre libre, pequeña ó grande, formando una nacionalidad que se gobierne por sí misma sin ingerencia de poderes extraños en su gobierno ni en el manejo de sus intereses.

Sin retórica de ninguna especie, sin sentimentalismos enfermizos, podemos decir que dar pase á dicho contrato sería borrar con unas cuantas firmas los hechos heroicos del 56 y 57 que se realizaron en persecución de la idea de autonomía de nuestra nacionalidad.

El contrato Speyer y C^o es la antítesis del pensamiento de los héroes del 56 y del 57. Admitido ese contrato sería un sacrificio inútil la sangre derramada por aquellos viejos abuelos nuestros. Admitido ese contrato sería una inconsecuencia seguir pagando pensiones á los inválidos de aquella campaña nacional, pues se negaría la idea perseguida por los esfuerzos entonces realizados.

Pero no; los costarricenses de hoy, por espíritu atávico, conservan la idea de independencia que á nuestros antepasados los llevó á los campos de batalla á expulsar al extranjero que pretendió someter á nuestra patria á una bandera extranjera.

Por eso sólo cualquier partido político que entre sus miras llevara la de mantener contrato semejante, estaría muerto.

Y lo repetimos: el contrato Speyer y C^o está en asecho; bastaría el ascenso de cierto partido político al gobierno, para que ese contrato surgiera como ley de la República, destruyendo la existencia de ésta.

¿Cómo conciliar entonces la existencia de nuestro crédito exterior si no se aceptan contratos tan ruinosos como el apuntado? La respuesta huelga, economizando, con un gobierno barato, con un gobierno económico, con un gobierno avaro del Tesoro Público, que cada día, cada semana, cada mes, reserve una cantidad como depósito sagrado para emplearla en la amortización de la deuda extranjera.

La deuda venezolana, mucho mayor que la nuestra, con las agravantes de que en Venezuela se desafió á las naciones extranjeras, se las amenazó, se desterró é insultó á Ministros extranjeros, se arregló por un treinta y cinco por ciento garantizado con un quince por ciento de la renta de Aduanas, sin comprometer para nada la integridad nacional, sin fiscalías humillantes. Y aquí en Costa Rica donde se guarda profundo respeto á las naciones extranjeras, donde jamás se ha insultado á un Ministro extranjero, donde nunca se ha negado la deuda, se nos amenaza por costarricenses con un contrato que

empeña el total de la renta de Aduanas por cincuenta años y subsidiariamente la renta de licorres, además de fiscalías humillantes y vergonzosas del extranjero.

¿Con qué se sostendría la vida del Estado si el total de las rentas de que vive se empeñara? La respuesta huelga, con nuevos impuestos, hé ahí otra faz del contrato, hé ahí la faz característica del partido político que por un momento, al menos, estuvo en peligro de subir al Poder, hé ahí la faz característica del cleratismo: gobierno con empréstitos y contratos, y con nuevos impuestos que cada día harían más difícil la vida entre nosotros.

Costa Rica está llamada en la corriente de las ideas republicanas á alcanzar un alto grado de nivelización en sus instituciones políticas, á ser una nación libre é independiente, modelo en la América latina, con alto crédito en el exterior sin necesidad de venderse á ninguna nación, sin necesidad de abdicar su personalidad de entidad absoluta, dueña de sus destinos.

CIUDADANO.

Proceso electoral

En el Guanacaste

Propaganda del rupertismo

Todavía en algunas poblaciones de esta hermosa provincia impera el sistema cacicazguil; por virtud de pasadas administraciones se levantaron ciertos señores que han vivido y pretenden seguir viviendo á expensas del pueblo; cuéntase de ellos historias que podrían dar abundante material á los criminalistas modernos; son historias sombrías, que llenan de espanto.

Estos caciques son fuerte columna de la legión regeneradora que tanta bulla ha metido dentro y fuera del Guanacaste; estos caciques sintieron que su poderío estaba en peligro con el avance de las ideas republicanas con tanto entusiasmo acogidas por aquellos pueblos sufridos, honrados y altivos, á quienes no pudieron humillar las tristemente indignas formas de propaganda empleadas por el rupertismo.

Comenzaron su campaña con derroche de dinero, comilonas, bebidas, bailes y discursos del género de los apuntados. Era muy común el encontrarse á un propagandista de aquellos á horcajadas sobre una mula en medio de dos garrafones de aguardiente, camino de los barrios; en los clubs se sembraba el entusiasmo y se convenía también con aguardiente y marimba. Se hizo tan corriente el uso de garrafones, que á un jefe del rupertismo, figura connotada de la Unión Guanacasteca y de la Sociedad de Temperancia, le llamaban las gentes “garrafón”.

Naturalmente que contra los pobres fernandistas y especialmente contra los extranjeros llovían denuestos de todo calibre en el curso de los peroratas de los temperantes regeneradores.

Como esta propaganda no diera el resultado que se apetecía, se acudió á un medio reconocido en el Guanacaste, como de infalible eficacia: el cuartel.

El Cuartel de Liberia ha sido el patíbulo de las libertades, el coco, el fantasma que siempre sirvió para nolicificar la voluntad de los ciudadanos. Y el Cuartel de Liberia, con su negra historia vive en la mente de aquellos hombres. Por eso se acudió al Cuartel.

El Comandante no cesaba de pedir soldados ni el Jefe Político de citar republicanos. Entonces era el momento; si los citados daban la firma por el rupertismo, no iban al Cuartel porque sólo el rupertismo, y esto es verdad, podía rescatarlos. De lo contrario, no había remisión; al Cuartel de Liberia se iban á pagar la osadía y el pecado de ser republicanos.

Aquí cabe un merecido elogio á aquellos pundonorosos hombres del pueblo cruceño; todos preferían irse al cuartel de Liberia, y se iban muy orgullosos, llevando en su sombrero la escarapela tricolor; á pie hacían aquella larga jornada, alegres y satisfechos.

Una vez en el cuartel, en el mismo establecimiento—no obstante ser Chacón como él decía “el fiel de la balanza”, tomando su bastón por la mitad con mucha gracia—gentes de galones se venían sobre los nobles republicanos á fin de convencerlos de su error; ahí se les pintaba al candidato republicano como un monstruo, y al del rupertismo como un sol, luego se les decía que pasaran donde Fulano ó donde Zutano, encargados de conseguir el rescate si se les daba la firma por el rupertismo regenerador y libérrimo.

Dejando de lado las inmensas bolas adoptadas como arma de propaganda ruperta, puede ya tener una remota idea de lo que son los rupertos; remota idea porque para conocerlos es indispensable irse allí, verlos, oírlos, sentirlos.

Lo más admirable es que de nada les sirvieran todas esas dignísimas armas; si en las elecciones no apelan á las estratagemas apuntadas, el rupertismo no saca un elector siquiera ni en Nicoya ni en Santa Cruz.

¡Honor á los regeneradores, honor á los temperantes, honor á los victoriosos, honor á la pléyade de jóvenes que en tanto estima la gloria de su triunfo y la gloria de su nombre; honor á esos valientes defensores de la Libertad y del Derecho!

¡Salve!

[Continuará]

OFICIAL

GOBERNACIÓN

Accede á la solicitud presentada por don Antonio Castro Cervantes, de Mata Redonda, del Cantón central de esta provincia, para que el Poder Ejecutivo le emancipe al menor Bernardo de Jesús Castro Cervantes de diez y ocho años de edad, de buena conducta y apto para manejar sus bienes.

—Concede á doña Clotilde Carazo v. de Lutschauing, licencia para separarse de sus funciones de Auxiliar de la oficina de los Archivos Nacionales, hasta por dos meses, y nombra para que la reemplace durante igual tiempo á la señorita Ana Carazo Aguilar.

POLICÍA

Acepta la renuncia presentada por los señores Francisco Herrera y Victoriano Gómez de los cargos de Agente de Policía de Bebedero y Filadelfia de los cantones de Bagaces y Carrillo de la provincia de Guanacaste; y nombra respectivamente para el desempeño de esos cargos á los señores Fran-

cisco Arias Madrigal y Pedro Mondragón.

—Nombra para maestra de oficios de la Casa de Reclusión de Mujeres de esta capital á la señora doña María Francisca Arias, quien presta sus servicios desde el 1.º del corriente mes, con el sueldo que la Ley de Presupuesto recientemente publicada señala.

FOMENTO

Que los ₡ 1,000 que en el Presupuesto General de gastos fueron repuntados como auxilio á la Municipalidad de Cartago para completar la recaudación entre los vecinos interesados en la construcción del puente sobre el río Purires, en el distrito de Concepción de aquella jurisdicción, se paguen á la orden del Tesorero Municipal de Cartago, en cuotas semanales de ₡ 200.00, por haberse agotado la parte recaudada y la obra está ya próxima á terminarse.

HACIENDA Y COMERCIO

—Concede á la señora Jesús Quesada Montero y á sus hijos legítimos Francisco María, Elida, Nelly, Anita y Víctor Mora una pensión de ₡ 25.00, por cuanto dicha señora es viuda de Camilo Mora Siles, quien murió en el desempeño de sus funciones de guarda del Resguardo de Banano, á causa del mal clima de este lugar; y por cuanto comprueba ser muy pobre y encontrarse en las demás condiciones legales.

BENEFICENCIA

El Ferrocarril de Costa Rica depositó en el Tesoro Nacional la cantidad de ₡ 1,598.05 á que asciende el valor del impuesto de pasajes de esa empresa, correspondiente al mes de julio último; dicha suma se distribuye entre los Hospitales de San José, Cartago, Alajuela, Heredia y Liraón.

Noticias del exterior

POR CABLE

Tokio, 8.—La ciudad está tranquila. Durante la noche no hubo desórdenes graves.

Tokio, 8.—Se pusieron en juego fuertes influencias para calmar la excitación popular y atajar los motines. La opinión dice que ya pasó la violencia y que la situación mejorará. El General Sakamo, comandante de la guarnición de Tokio, se hizo cargo de la capital que ya está bajo la autoridad de la ley marcial. La proclama de Sakamo causó buena impresión á causa del tono conciliatorio y al mismo tiempo firmeza, pues dice que la tropa adoptará, si fuese necesario, medidas extremas. La Municipalidad contribuyó á aliviar la situación, habiendo cancelado el meeting que se convocó en el parque Hibiya. Los caudillos políticos aconsejan al pueblo permanecer tranquilo. Al mismo tiempo precisan al Gobierno á convocar al Congreso á sesiones extraordinarias. Muchos creen que ésto tendrá efecto de restablecer completamente la tranquilidad. La iglesia católica, la escuela residencia del sacerdote y 4 pequeñas casas é iglesias protestantes de Honjo han sido destruidas por el incendio intencional. En el distrito de Asakusa han sido parcialmente destruidas 3 iglesias misioneras. La turba amenazó á incendiar la catedral rusa, pero un sargento de la guardia logró evitarlo diciendo que si fuese destruida, él y la guardia se suicidarían. La turba entonces ofreció no tocar el templo. Debido á su popularidad los soldados son

más eficaces que la Policía en mantener el orden. El Gobierno ha suspendido los periódicos "Meyako", "Yurozu" y "Nuoku". El Municipio de Tokio pasó una resolución denunciando las condiciones del tratado de paz y recomendando su rechazo. Hay 800 presos acusados de excesos y por causar alborotos. La sociedad de abogados ha acordado defender á todos los presos libre de costo. Dice el "Jiji" que tan deplorable fenómeno en la ciudad donde reside es Emperador es altamente significativo. Lo único que le queda al gabinete es dimitir. El "Ochi" deplora los acontecimientos en la capital de un país victorioso; dice que Tokio se ha convertido en Petersburgo. Aconseja el rechazo del tratado de paz que ha sido única causa de vergonzosos y tristes sucesos. Todos los periódicos evitan usar la palabra turba y aprueban francamente la destrucción de las estaciones de policía. El "Ashahi" dice que la obstinación del Gobierno es responsable del ataque á las iglesias cristianas.

Acontecieron desórdenes en Kobe. La turba botó de su pedestal la estatua del marqués de Ito y la arrastró por el fango de las calles.

Baku, 9.—Los conflictos continúan. Consulados, bancos y edificios del gobierno están resguardados por la tropa; el arrabal de Balakahn está convertido en montón de escombros. Antes de incendiario, los tártaros robaron todo lo que tenía algún valor. No obstante que el fuego de la tropa surcaba la turba, ésta no cesaba su obra de destruir y saquear. En el hospital de Balakahn hubo gran carnicería. Aquí reuniéronse unos mil armenios. El General Shirinkin mandó un destacamento de artillería con tres piezas para desalojarlos. El Comandante del destacamento intimidó la rendición á la turba, pero ésta le contestó con una descarga de piedras y algunos tiros que mataron un artillero.

Londres, 9.—Se teme que los japoneses atribuyan á influencia británica las concesiones hechas en la conferencia de paz debilitando así la base popular de la alianza anglo-japonesa en momento en que se firma nueva alianza. La conclusión de paz, causa satisfacción en todas partes menos en Rusia y Japón. Se espera que la paz ejercerá influencia benéfica sobre el comercio del mundo. El descontento ruso con las condiciones no es asunto serio; pero la prensa japonesa las denuncia con extraordinaria violencia pues las considera una traición de la causa nacional. Ni en ésta se cree en el carácter permanente de la paz; pero por otra parte se dice que enviados japoneses celebraron la paz confiados en la eficacia de la alianza anglo-japonesa y las promesas de Roosevelt de apoyo americano. La nueva alianza y simpatía americana consideráse como completa garantía del statu quo en Asia y contra agresión de cualquiera potencia.

Nueva Orleans, 9.—Hasta la fecha ha habido un total de 2221 casos, 308 muertos, 806 tratándose y 1607 curados. De Vicksburg Misisipi avisan de 6 casos.

Oysterbay, 10.—Anuncia el Presidente que al Juez William L. Bonfield, procurador de la Secretaría de Estado, se ha nombrado para investigar las relaciones comerciales entre Sudamérica y Europa con la mira de mejorar el comercio americano con el Sur. Dentro de poco se embarcará yendo primero al Brasil.

Washington, 10.—Dícese que del informe de Benfield depende rá probablemente si el Presidente troque la política de esperar con paciencia y negociar con algunas de las repúblicas del Sur, en la de enérgicas represalias para combatir la llamada pretensión contra los productos americanos. Apenas está nombrado el comisionado, y telegramas de la prensa asociada de Washington ya prejuzgan el supuesto futuro y dudoso resultado.

Londres, 10.—El obispo armenio de Shusa telegrafió á Tiflis relatando los terribles acontecimientos que han tenido lugar en dicha población y pidiendo con urgencia comida y fondos para socorrer á los millares de hambrientos. Dice que de la mayor parte de la población no queda más que montones de escombros. Por cinco días sin interrupción continuó la lucha entre tártaros y rusos. Los muertos y heridos ascienden á centenares. Los cadáveres yacen en las calles. La pérdida causada en Baku por motines é incendios no baja de 15 millones de libras esterlinas.

Después del méeting republicano se dice que mil hombres condujeron á Salmerón á la Calle de San Jerónimo. La policía les cargó. Hubo tiros y muchos estropeados.

Barcelona, 10.—Se verificó un méeting, en éste se acordó solicitar al Gobierno una fuerza de policía suficiente para exterminar la anarquía. Se acordó que si el Gobierno se negara á acceder á la solicitud, el público de Barcelona se dirigirá á las naciones extranjeras suplicándoles establezcan policía internacional parecida á la que se propone establecer en Marruecos. Se acordó también organizar un cuerpo análogo á cortes federales para considerar las cuestiones que afectan á Barcelona.

Portsmouth, 10.—Con el objeto de averiguar el mejor medio para anular el embrollado proceso empleado por los americanos en Santiago y japoneses en Puerto Arturo, el Almirantazgo sacrificó la vieja cañonera Rattelnack. El navío se llenó de cemento y se hundió en un punto de este puerto. Un destacamento de la escuela naval de torpederos le fijó una carga de 300 libras de algodón pólvora, haciéndole estallar eléctricamente. En menos de un minuto la nave quedó hecha añicos.

New York, 10.—El "Evening Post" dice: ¿como que van á investigar de nuevo nuestras insatisfactorias relaciones comerciales con Sud América? Felicitamos al Juez Benfield por su tarea. Qué puede describir más que lo que descubrieron todos sus predecesores? Cualquiera que sea la puerta á que se dirige un investigador concienzudo tendrá que llegar á la misma conclusión de que nuestros aranceles marítimos constituyen el gran obstáculo á nuestro comercio con Sud América. Esto nos han dicho siempre nuestros Ministros y Cónsules. Informes á este res-

pecto de nuestros Ministros en Argentina y Perú, impresionaron tanto al Presidente Mackinley, que consintió en la celebración del tratado de reciprocidad, haciendo concesiones en la tarifa sobre lana y cueros de Argentina. Por supuesto, el Senado ahorcó el tratado; pero los hechos no han alterado. Si no compramos, no podemos vender. Quizá le conviene al Presidente Roosevelt, despachar un representante para descubrir de nuevo esta verdad; pero lo que nos interesa es saber qué hará el Congreso. Bajo la tiranía de ciego y codicioso proteccionismo este cuerpo se ha prestado para votar la verdad económica y hechos estadísticos con la facilidad con que el pacto vota de su lomo el agua. Otro informe y otro juego de tratados de reciprocidad le causará hilaridad. Si el Presidente no puede inventar algo mejor que esto, su trabajo será en vano.

CRONICA

Enlace

Hoy á las 7 a. m. se verificó en la iglesia de la Merced, el enlace de la señorita Abelina Rojas con el joven don Isaias Castro. La casa de la señorita Abelina fué bastante concurrida anoche con motivo de un baile con que los novios obsequiaron á sus amistades.

Deseamos al nuevo matrimonio un hogar de infinita felicidad.

Obito

Ayer bajó á la tumba Tito Arguedas, (Chito) después de larga y penosa enfermedad. Hoy á las 10 a. m. fué sepultado su cadáver en presencia de numerosa y selecta concurrencia que lo acompañó hasta el cementerio.

Damos á su familia nuestro sentido pésame.

El hogar

de nuestro amigo el Licenciado don Adán Acosta y de su señora doña Ester, está de plácemes con la llegada de un heredero de las virtudes de ella y de los méritos de él. Nuestros mejores votos por el nuevo republicano.

De Paraíso

Nuestro buen correligionario y estimable amigo D. Juan C. Quesada y señora han pasado por la pena de ver desaparecer una niñita en días pasados.

Damos á los desconsolados padres nuestro sentido pésame

—El Lic. don Juan S. García, en breve se trasladará á la ciudad de Cartago. Este pueblo siente de veras la separación de tan estimable é importante persona, y desea que algún día regrese el señor García á su terruño donde le guarda su lugar y aprecio toda la sociedad.

El Corresponsal

Setiembre, 7 de 1905

La señorita

Rius, propietaria de la lencería "Ou Cours de París", calle Andes, 242.

Montevideo, febrero 7 de 1900.

Llevabas tres años sufriendo náuseas constantes, digestiones dolorosas y mareos. Tomé sin provecho muchos medicamentos, varios de los cuales me fueron recetados por médicos distinguidos, hasta que una persona muy apreciable me aconsejó tomar el Digestivo Mojarrieta, que me ha sanado completamente.

María Rius.

MI CATALOGO

Ilustrado y lista de precios acaba de publicarse, y se envía gratis á todo el que lo solicite, desde cualquier punto del país, Esto facilitará más el servicio de órdenes por correo al cual daré desde hoy mi especial atención, despachando las órdenes prontamente y como siempre.



Libre de gastos para el comprador

Comprar en esta casa es economizar el 50 o/o sin sacrificar el buen gusto

SAN JOSÉ C. R.

Apartado 179

Teléfono 2

Emilio Artavia

Tómese nota

Habiendo sido objeto demultitud de concesiones es por parte de manufactureros. Americanos y Europeos y deseando que mis clientes también se aprovechen de estas circunstancias especiales, he resuelto rebajar un 25 y en muchos un 50 o/o de los precios corrientes, que tenían mis artículos antes del accidente de que fui objeto el día 30 de octubre de 1904.

Todos mis artículos los garantizo hasta los más baratos. su sólida construcción, su indestructible duración, lo fino del acabado, su elegancia, lo artístico y bien parecido de las obras. Garantizo construir dichas obras de cedro amargo legítimo, de caoba ó cualesquier madera que el cliente indicase, pues para ello cuento con gran cantidad de maderas bien acondicionadas y embodegada, imito cualquier color de madera que el cliente indicase, lo mismo que el acabado que se pida, se charola, encausticado, encerado ó barnizado & c.

Ejecuto obras según modelos, diseños, tratados ó catálogos, franceses, alemanes, españoles, ingleses, italianos, suecos y americanas etc. en ellos encontrará el cliente todos los estilos inclusive Luis XV etc. antiguo y el hermoso estilo modernismo hoy en moda en toda Europa.

Dadas las actuales circunstancias y contando con un número considerable de operarios ágiles y expertos en su arte tanto del país como extranjeros, con una completa instalación de máquinas que ejecutan el trabajo á que están destinadas sin interrupción de ninguna especie, pues los defectos de que adolecían las primeras dada ya mi práctica han sido tomadas en cuenta al hacer el nuevo pedido.

Cumplimiento, horadez, puntualidad en todas mis negociaciones, son el lema de esta casa que pongo á disposición de todo el público.

Acudid y os convenceréis avisalo á tus parientes y amigos.

Jorge Morales Bejarano. Propietario.

SASTRERIA

Se tiñe y arregla ROPA DE CASIMIR

—:—: Frente al Parque de Morazán —:—:—

Al Norte del establecimiento LA ARENA MANUEL ARRIOLA.



EL ACORAZADO DE BEETHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes le ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde \$2 par hasta \$12 el par Zapatos cosidos. Visítad tan bien atendido almacén

CERVECERIA TRAUBL CERVEZA NEGRA LAGER BEER MARCA ESTRELLA BEST STOT PORTR

A LOS PARTIDOS ALIADOS

El infrascrito ofrece sus servicios como mandador de una hacienda, ojalá de café ó caña, entre Cartago y Alajuela. Ofrece recomendaciones.

Alajuela, julio 18 de 1905.

Onofre Villalobos.

Salvavidas para Dispépticos

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
convierten el estómago de tirano en sirviente.

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
curan el estómago sin gastarlo.

PASTILLAS del Dr. RICHARDS.
Estómago sano, corazón contento.

PASTILLAS del Dr. RICHARDS
equivale á mudar de estómago.

¡Sálvese el que quiera!!

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 7.

Tienda de novedades - Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse, como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

ENRIQUE PINTO

OFICINA

de Abogacía Notaríal y Agrimensura

Despacho: Avenida Central Este N.º 204.

Baños de la casa de doña Juana Aguilar

v. de Echeverría.

San José de Costa Rica

RICARDO COTO FERREYRANDEZ

Biblioteca 'PATRIA' de obras premiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso debidas á los más distinguido literatos españoles.

La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

Patronato principal

Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
" " Conde de Bernar.
" " Conde de Cañilleros.
Ilmo. " Barón de Vilagayá.
Excmo. " D. Joaq. Sánchez de Toca

Obras publicadas

LA GOLONDRINA, [novela] por *Me nández Pelayo*.
LA TONTA, [id.] por *Solano Polanco*.
EPISTOLARIO, [id.] por *Santander Ruiz-Giménez*.
ALMAS DE ACERO, [id.] por *Rogerio Sánchez*.
LA HIJA DEL USURERO, [id.] por *Maestre*.
LA CADENA, [id.] por *Amor Meilan*.
ENGRACIA, (tradicción hispano-romana) por *Pamplona Escudero*.
COLECCIÓN DE CUENTOS premiados de los señores Menéndez Pelayo, Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana.
Pidante en todas las librerías de la República

VIGORIZADOR de la VIDA

AFROISIACO del R. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la niñez ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura

la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente a enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y corrigiendo por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET.

NUEVA YORK E. U.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

La Educación

ALMACÉN INTERNACIONAL DE ÚTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetitos de libros para los estudiantes de teneduría de libros, copiadore de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 mano para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra bandurria, contrabajo, mandolina, y laúd cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín etc, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. BLANCO:

San José, 5 de abril de 1905.

Manuel

Abogado

DE LA CASA DE **Castro** AVENIDA CENTRAL E. NÚMERO 204

DOÑA JUANA A.

V. DE ECHEVERÍA.

Quesada